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新华社南宁7月2日电（记者 温竞
华 李欢）情智兼备数字人与机器人的研
究、工业母机精度保持性的快速测评、通
过精准化学实现药物和功能材料的绿色
制造……中国科协 2日发布了具有前沿
性、引领性、创新性、战略性的 10个前沿
科学问题、10个工程技术难题和 10个产
业技术问题。

在广西南宁举行的第二十六届中国
科协年会主论坛上，人工智能、新能源、高
端装备、生命科学等领域重大问题受到关
注。中国科协在年会主论坛上发布的 30

个问题难题还包括“作物高光效的生物学
基础”“肿瘤微环境中免疫抑制因素与免
疫疗法的互作及机制研究”“采用清洁能
源实现低成本低碳炼铁”等。

中国科协副主席、中国工程院院士向
巧在 2024 年度重大问题难题发布现场
说，此次征集评选面向国内外科技工作者
和科技组织，突出前沿性、引领性、创新
性、战略性，坚持向人才、科技、创新要新
质生产力、要核心竞争力。

据介绍，今年的征集发布活动共收到
102家全国学会、学会联合体、企业科协和

高校科协推荐的 597个问题难题，涵盖数
理化基础科学、地球科学、生态环境、制造
科技、信息科技、先进材料、资源能源、空
天科技、农业科技、生命健康十大领域。
一批知名院士专家和国际组织参与问题
难题凝练推荐，129位院士专家在初选、终
选等环节严格评议把关。

自2018年以来，中国科协连续7年组
织开展问题难题征集发布活动。中国科
协将持续关注发布的问题难题，引导广大
科技工作者聚焦问题难题集智攻关，不断
夯实高质量发展的科技支撑。

（上接第一版）
多年耕耘不辍，交出亮丽答卷。“以秦岭区域、黄河

流域为重点，近 5年来组织实施 26个省级山水工程和
226个历史遗留矿山修复项目，推进山水林田湖草沙综
合治理。”陕西省自然资源厅副厅长冯涛说。

逐绿前行，扩绿、兴绿、护绿并举

榆林神木市，毛乌素治沙造林基地，乔灌草结合，樟
子松林挺拔傲立，立起一道绿色“防沙屏障”。

看似平常的林地，藏着“三步造林”的探索——先栽
植沙蒿，减少风蚀；再栽植灌木，拦住移沙；最后栽植乔
木，逐步成林。“这样固沙保水能力强，苗木成活率可达
90%。林地里的风速、水分、微生物等都有系统监测，实
现科学治沙。”神木市生态保护建设协会会长张应龙说。

扎根毛乌素沙地21年来，张应龙和团队累计治理沙地
42.8万亩，将治理区植被覆盖率从3%提升至65%。如今，
榆林860万亩流沙基本得到固定或半固定，林木保存面积
由新中国成立初期的60万亩扩大到目前的2360万亩。

扩绿，科学推进大规模国土绿化。陕西深入实施防
护林工程、天然林保护工程、退耕还林还草等生态工程
建设，人工造林、封山育林、飞播造林，营造林超 8800万
亩，森林覆盖率达到 45%以上，实现了由“沙进人退”到

“绿进沙退”的蜕变。
兴绿，拓展绿水青山转化为金山银山的路径。陕西

坚持保护优先、合理利用，生态优势源源不断转化为发
展优势。

在宝鸡太白县粤港澳大湾区“菜篮子”生产基地，群
山环抱下，时值盛夏，却凉风拂面。抬眼望去，广袤田地
里，连片的娃娃菜、生菜、羽衣甘蓝等鲜翠欲滴。

采摘、分拣、预冷、装箱……搭乘中通冷链货车，40
小时后，这里的高山蔬菜便会出现在1800公里外的广州
市民餐桌上。“我们基地里的蔬菜，长在高山密林中，

‘吸’负氧离子，‘喝’山间清泉，长出的是‘小时候的味
道’。”太白县绿蕾农业专业合作社理事长艾科平介绍，
基地每年直供粤港澳大湾区的各类蔬菜约2000吨，产值
超800万元。

一棵小小蔬菜，将秦岭山区与粤港澳大湾区紧密相
连。依托独特的高山气候和绝佳的生态优势，如今太白
县85%的群众从事蔬菜生产，73%的农民收入来自蔬菜，
户均增收约1.2万元。

人不负青山，青山定不负人。放眼陕西，自北向南，
端牢生态碗、吃上生态饭，生态产业逐步成为群众的“幸
福靠山”。

“如今，陕北小杂粮、富平柿饼、眉县猕猴桃、陕南食
用菌等农产品已享誉全国，形成优势特色产业区50多个，
国家级特色农产品优势区12个，大批有竞争力的优势特
色产业快速壮大。”陕西省农业农村厅副厅长王韬说。

扩绿、兴绿，更要护绿。以智慧化助力绿色化，宝鸡
眉县打造智慧林业管理平台，通过配备无人巡查机，并
在重点林区安装高清摄像头，实现对辖区森林资源的监
控预警；以“林长制”推进“林长治”，西安鄠邑区聘任341
名农家乐（民宿）负责人为公益性民间林长，有效发挥基
层自治作用，实现森林资源管护网格化、全覆盖。

“陕西省12个市（区）、104个县（市、区）、1260个镇、
16372个村全面推行林长制，共设立市级林长 114名、县

级林长 1388名、镇级林长 8977名、村级林长 52785名。
‘五级林长’网络覆盖陕西每一寸绿色空间，‘五绿责任’
覆盖陕西每一名林长。”陕西省林业局有关负责人说。

以绿生“金”，产业低碳转型提速

生态变“绿”，发展向“绿”。陕西加力提高经济绿色
化程度，加快形成绿色发展新的增长点。

由“黑”转“绿”，能源转型步伐加快。
一块煤炭，如何“由黑转白”？步入国家能源集团榆

林化工有限公司，管廊纵横交错、塔罐鳞次栉比，各条生
产线正满负荷运转。加热、分离、催化、聚合……经过多
道流程，煤炭变身白色聚丙烯颗粒，从料仓管道不断流
出、整装待发，未来经过下游工厂深加工，这些煤基生物
可降解材料将广泛应用在童车玩具、安全座椅、骨骼支
架等领域。

煤炭“变形记”折射出榆林这座能源之城的蝶变。
“通过延链、补链、强链，引导化工产品向精细、终端发
展，煤化工产业不断向高端化、多元化、低碳化转型。”榆
林市发改委有关负责人介绍，目前，榆林现代煤化工产
业累计完成投资约2000亿元，绿色低碳高端产业集群初
步形成。

往高端攀，向绿色行。如今，陕西已基本形成煤制
油、煤制乙二醇、煤基高端化工等现代煤化工产业链。
煤电机组全部实现超低排放，绿电装机规模10年间增长
了8.5倍、突破4000万千瓦，二氧化碳捕集封存实现新突
破，累计封存二氧化碳45万吨。

追“光”逐“链”，产业升级绿意更浓。
一束阳光，怎样转化利用？陕西西安，隆基绿能展

厅内，“炽热的太阳”与“蔚蓝的地球”交相辉映。
“我们希望每一寸太阳光都被最大化利用。”隆基绿

能总裁李振国说，通过持续技术创新，不断突破光伏电
池转换效率纪录，今年 5月达到 27.3%，刷新世界纪录。

“近10年，隆基绿能累计生产光伏产品超205吉瓦，相当
于9个三峡电站的装机量。去年，单晶硅片、组件出货量
均居世界前列。”

新兴产业发展添“绿”，传统产业向“绿”而行。“装配
一辆重卡，仅需 4.8分钟。”在陕汽新能源重卡基地总装
车间，地面，无人搬运车往来穿梭；空中，全自动零部件
有序输送，智能化装配线跃然眼前。公司负责人介绍，
借助智能化生产，近年来陕汽新能源卡车产销量不断增
长，从2021年的200多辆，增长到去年的超4000辆，今年
将有望达到8000辆。

融绿色理念于产业发展，一批含金量、含新量、含绿
量高的产业，正在三秦大地茁壮成长。

汽车制造业势头强劲，今年前 5个月，总产值达到
176.7亿元，同比增长 160.2%；光伏产业全国领先，产品
远销海内外；半导体产业、航空产业等产业集群快速崛
起，产值位居全国前列……“目前全省产值超千亿元的
产业链达到6条，现代化产业体系正加速构建，助力发展
向‘新’向‘绿’。”陕西省工业和信息化厅有关负责人说。

守好绿色底色，提升发展成色。陕西省委主要负责
同志表示，新时代新征程，将认真贯彻习近平生态文明
思想，牢固树立和践行绿水青山就是金山银山的理念，
推进生态优先、绿色升级、低碳转型，奋力谱写中国式现
代化建设的陕西新篇章。 （据人民日报）
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据胡雨珠等人回忆，西安市文艺工
作团解散时，仅有团长和秘书调入市总
工会任职。当时在西安市总工会主持工
作的朱子彤主席有先见之明，建议从原
文工团中选出部分有发展前途的同志留
下来，以备今后开展工人文艺活动。

就这样，为后面工人文工团的发展
保留了有生力量。

胡雨珠回忆道，1949年前，西安是
个很落后的城市，没有几家像样的工
厂。解放后的西安，到处都在搞基本建
设，要建很多工厂，倒是非常需要一个
专门给工矿企业职工演出的团体，当时
市总工会有活跃厂矿职工文娱生活的
任务，于是就有意识地保留了他们这些
原来文工团的部分成员。

最后，有 16名原西安市文艺工作
团的成员被选中，他们是佼佼者也是幸
运儿。1952年春，这 16名学员被送往
市干部学校（市委党校前身）学习。这
16人分别是王启光、袁方、屈忠如、张永
春、乔斌、胡雨珠、宋九如、孟静平、关良
城、张琪、淡运昇、马载钧、雷坤元、杨贵
珍、雷彦夫、龚乾男。

当年的市干校，就在如今的大兴善
寺对面。进校后，学校专门为这 16名
新学员召开了欢迎大会，并向全体学员
宣布，这 16名同志是文艺战士，他们都

带着自己的武器（乐器）而来。
在王启光的回忆录里这样写道：

“从此，我们开始了紧张而又活泼的学
习，在这个革命大家庭中，我们接触的
都是市委挑选的优秀工农干部，从他们
身上，我们学到了很多宝贵的知识。首
先学到了他们对党的事业的忠诚，对建
设新中国的向往，对人生观的正确树
立，对人民的热爱，以及生活上的朴实、
政治上的坚定、人际关系上的谦让和
谐、对毛主席的崇敬……都潜移默化在
我们的心灵深处。”

当时，很多同志都有着和王启光一
样的感受，这也潜移默化影响着、塑造
着这 16名新学员的人格。大家在内心
深处感受到：工农大众是他们的表率，
是他们的老师，要从思想深处树立为工
农兵服务，为社会主义服务的奋斗目
标，这些行动指南深深烙印在他们心灵
深处。

当然，这 16名学员也没有辜负大
家的期望，在校期间，他们经常举办联
欢会，把学校的文化生活搞得有声有
色。老学员们打趣道：“你们来了，咱们
学校生活都有了生气，有了欢乐，学习
气氛都不是那么死气沉沉的了。”

当年，胡雨珠和另外一名少先队员
关良城还戴着红领巾上课。在市干校

这个短期政治培训班里，大家都知道有
两个红领巾成员，也很乐意同这两个天
真的小姑娘说说笑笑。

胡雨珠当年经历了几件很有意思
的事情，至今还记忆犹新。有次他们要
为大家表演眉户戏，为了体现田野场
景，有人提议放飞几只蝴蝶会更真实
些。于是，小胡和小关等人就去干校周
围荒地抓蝴蝶，不料一只也没抓到。好
在从小在农村长大的淡运昇有经验，只
见他脱下上衣，用衣服一扑，就将蝴蝶
捂在了里面，然后把蝴蝶抓住包在纸
里，还专门在纸上戳了洞，以防闷死。
就这样，总算抓了十几只，大家胜利而
归。可到晚上演戏该放飞蝴蝶时，却发
现经过几个小时的憋闷，可怜的蝴蝶都
已接近休克状态，哪还飞得起来啊？和
记者说到开心处，85岁的胡雨珠老人脸
上露出了灿烂的笑容。

还有一次是雷彦夫演唱秦腔《苏武
牧羊》，邀请胡雨珠等人趴在地上演“羊
群”，她们三四个小演员披着白色床单
就上场了。可她们却不知道啥时该动
啥时不该动，只好等着唱戏的雷彦夫挥
动鞭子时才往左或往右爬……“哈哈，
我还演过羊呢！”回忆起这些往事，胡雨
珠乐得合不拢嘴。

16名学员和其他学员相处中，老学
员们在政治上、思想上、生活上都十分
关照他们。有的同志病了，老学员就陪
伴新学员去医院，还通知炊事员做“病
号饭”。无微不至的关怀让新学员深深
体会到革命大家庭的温暖。

穿着棉衣来校，再穿着苏联花布衬
衣离校。在紧张的学习和愉快的生活
中，时间很快到了 1952年的秋天，大家
在干校学习半年后，迎来了结业。

1952年 9月，又是一道命令，要求
这 16名学员迅速返回西安市总工会机
关，原来是要去筹备国庆游行（那个时
期西安市已形成惯例，每逢“五一”、国
庆都要组织庞大的游行队伍以示庆
祝）。就这样，这 16名小学员结业典礼
都没来得及参加，就匆匆赶回西安市总
工会了。 （未完待续）
本报记者 兰增干 刘诗萌 刘妍言
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本报讯（通讯员 马楠 张一民）7月1日，省老体协党支
部组织全体党员和干部职工召开“秉持初心，在党爱党”庆
祝中国共产党成立103周年座谈会。

省老体协副主席兼支部书记郁伟以《弘扬党的优良传
统，增强党的组织凝聚力和激发广大党员干部热情与活
力》为题讲党课。大家集体观看了《中国共产党百年述职
报告》党课教育宣传片，每名党员分享了自己在工作和生
活中践行党的宗旨的体会，并就如何进一步加强党支部建
设、提高党员素质、增强党组织的凝聚力和战斗力等问题
进行热烈讨论，提出了一些意见和建议。

省老体协召开庆祝中国共产党成立103周年座谈会

本报讯（记者 郝佳伟）7月 1日，省交通运输工会在全
总北戴河疗养院举办为期6天的一线职工（劳模工匠）疗休
养活动，来自系统的 60名一线职工、劳动模范、工匠人才、
优秀班组长和货车、（巡游）网约车司机参加。

省交通运输工会主席唐煜弢说，希望全系统优秀一线
职工和劳模工匠人才休养身体、陶冶情操，持续发扬劳模
精神、劳动精神、工匠精神，通过发挥示范引领和传帮带作
用，影响带动更多产业工人成长为知识型、技能型、创新型
劳动者，为交通强国陕西实践贡献力量。

省交通运输工会举办一线职工疗休养活动

本报讯（记者 鲜康）7月 1日，记者从中国铁路西安局
集团有限公司获悉，即日起，2024年铁路暑运正式启动，今
年铁路暑运期为 7月 1日至 8月 31日，共计 62天。暑运期
间，西安铁路局预计共发送旅客 2852万人次，日均发送 46
万人次，较2023年同期增长3.6%。

暑运期间，西安铁路局计划加开旅客列车40对。预计
暑期客流主要以旅游、商务、学生及务工客流为主，跨省暑
期直通客流主要集中在成都、重庆、兰州、银川、太原、北
京、上海等方向。同时，对接相关银行对车站POS支付设
备进行系统更新升级，方便外籍旅客到陕旅游。

西安铁路局暑运预计发送旅客2852万人次
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2023年 5月，在中国-
中亚峰会期间，西北工业大
学和哈萨克斯坦法拉比国
立大学签署了合作协议，共
建西北工业大学哈萨克斯
坦分校。分校于 2023年 10
月正式启用。2024年 6月，
2023年入学的 8名研究生
已全部完成在哈萨克斯坦
的学习任务，来到西安开启
学习新阶段。

据介绍，西工大哈萨克
斯坦分校新学期招生工作
已经启动。2024年 9月，将
有新一批青年步入校园，在
互学互鉴中成为中哈交流
的友好使者。

①2023年10月12日，
西北工业大学哈萨克斯
坦分校的学生在位于哈
萨克斯坦阿拉木图的校
园内上课。
新华社发（周军平 摄）

③6 月 8 日，西北工
业大学哈萨克斯坦分校
学生在西安城墙景区参
加端午节文化活动。

（西北工业大学供图）

②6月26日，在哈萨
克斯坦阿拉木图拍摄的
西北工业大学哈萨克斯
坦分校校址。
新华社记者 白雪骐 摄

中国科协发布2024重大科学问题、
工程技术难题和产业技术问题

据 6 月 28 日《成都商
报》报道，日前，教育部同意
设立民政职业大学。这是
我国民政领域第一所本科
高等院校，诞生全国第一个
殡葬职业本科专业：现代殡
葬管理。此新闻迅速引发
热议，有人对殡葬本科专业
并不看好。

长期以来，在“言生讳
死”的观念下，人们对殡
葬行业存在职业偏见。不
少从业者得不到理解与支
持，难有职业荣誉感。受
此影响，殡葬本科专业甫
一诞生就落入“冷门”并
不奇怪。

当前，开设殡葬类专
业、输出专业人才、促进
殡葬行业健康发展，是应
现实发展之需。随着社会
老龄化进程深化以及服务
业精细化发展，殡葬行业
有了与以往不同的特征，
如逝者家属对殡葬流程、
细节可能提出更多要求。
同时，殡仪馆“天价”骨灰
盒等乱象不少，令逝者家
属在悲痛之时遭遇“情感
霸凌”而毫无招架之力。
此外，绿色殡葬理念渐渐
深入人心，但要推广开来
还有不小的挑战。在此背景
下，专业、靠谱、绿色、普惠的
殡葬服务，应成为有关行业的
发展目标。

然而，从业者鱼龙混杂、专
业人才不足，客观上限制了行业

良性发展。调查显示，只
有21.52%的从业者毕业于
殡葬专业。在此番设置殡
葬本科专业之前，全国仅
有 8 所中高职院校开设了
相关专业，殡仪馆每年人
才缺口在1万人左右。

殡葬是重要的民生工
作，如果无法提供“让死者
安息，生者慰藉”的殡葬服
务，显然会影响民生服务
的温度。殡葬业增设本科
专业，填补了殡葬管理领
域的本科教育空白，为专
业人才的培养拓宽了道
路，也为后续相关行业提
供更具人情味的服务奠定
了基础。

当然，要促进殡葬行
业良性发展，破除职业偏
见十分重要。为此，要多
措并举，促进殡葬等“冷
门”专业走到暖阳下，加大
宣教力度，引导公众破除
偏见。说到底，殡葬专业
也好、服务岗位也罢，都是
一种职业方向和选择，我

们应理性看待、尊重他人。在职
业教育的发展蓝图里，没有什么
高低贵贱，只有民众所需。期待
殡葬行业的学习者、从业者能够
收获劳动价值，同时也能收获应
有的尊严。 （戴先任）
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